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 Maestros que faltan por vacunarse pueden ir al Issste Regional
 Anuncia la BUAP un día más de vacunación anti Covid
 De 6 mil 918 menores de edad contagiados por Covid en Puebla, 98 

han muerto

  Ante el llamado del gobernador Miguel Barbosa Huerta para reforzar la seguridad en los mercados municipales, la titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), Consuelo Cruz Galindo aseguró que la dependencia a su cargo continúa realizando diferentes detenciones donde destaca la venta de drogas.
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JESÚS, RELEVOJESÚS, RELEVO
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Sientan el Sientan el orgullo orgullo 
de ser BUAP:de ser BUAP: una  una 
gran familia, gran familia, con con 
vocación social y vocación social y 
calidadcalidad académica académica
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      No todas las empresas han logrado sobreponer el ritmo que tenían, previo a la 
emergencia sanitaria.

  Hoy el Sitiavw definirá en consulta, si 
aceptarán o rechazarán incremento salarial
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Puebla tiene 11 diáconos 
y un sacerdote más

REGIONAL  / PAG. 12

Explosión por 
ordeña clandestina 
en ducto de Pemex 
en Cuautlancingo

    La explosión se registró en una zona cercana a La explosión se registró en una zona cercana a 
la planta armadora Volkswagen Puebla. La toma la planta armadora Volkswagen Puebla. La toma 
clandestina se encontraba dentro de una bodega en clandestina se encontraba dentro de una bodega en 
San Lorenzo Almecatla.San Lorenzo Almecatla.

POR LA FALTA DE COMPONENTES, SITIAVW ANUNCIA PARO DE LABORESPOR LA FALTA DE COMPONENTES, SITIAVW ANUNCIA PARO DE LABORES
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No me promociono, 
es una invitación a 
mi IV Informe como
legislador: Ignacio Mier

El INE avaló a Blanca Yassahara Cruz El INE avaló a Blanca Yassahara Cruz 
como presidenta del IEE Pueblacomo presidenta del IEE Puebla

El Sindicato Independiente de Trabajadores de la Industria Automotriz Volkswagen de México (Sitiavw), informó que este 
23 de agosto realizará paro de labores por falta de componentes en los segmentos 1,2, 3 en primero y segundo turnos.

CCE: LA CRISIS 
SE AGUDIZA Y 
NO HAY EMPLEO

      Padres de familia con hijos en escuelas privadas optan por las de gobierno
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PRESERVACIÓN 
DE PLANTAS ANCESTRALES
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Juez ordena cuidarJuez ordena cuidar la  la 
salud de salud de Murillo KaramMurillo Karam y  y 
garantizar su comunicación garantizar su comunicación 
en el en el Reclusorio NorteReclusorio Norte
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ANGELOPOLITANAS

SIENTAN EL ORGULLO DE SER BUAP: UNA GRAN FAMILIA, 
CON VOCACIÓN SOCIAL Y CALIDAD ACADÉMICA

La buena gestión que ha realizado en el Tribunal 
Superior de Justicia de Puebla, el magistrado Héctor 
Sánchez, no se puede juzgar a partir de un caso 

donde parecen estar coludidos jueces.
Héctor Sánchez Sánchez reveló que en el 
Poder Judicial no hay nepotismo y al menos diez 
jueces han sido suspendidos por favorecer con 
cargos a sus familiares en los últimos cinco años.

Al conocerse el caos del juez de Huauchinango, Lucio León 
Mata, quien, aunque no lo favoreció con un puesto, dejó en 
libertad a su medio hermano que está acusado del delito de 
violación, en agravio de su hijastra menor de edad. Desde su 
posición modificó el cargo de violación agravada en contra de 
Ramón al de estupro y únicamente ordenó la medida cautelar 
de firma periódica.
La Fiscalía del Estado tomó conocimiento nuevamente del caso 
para que el sujeto no libre su culpa por el delito de violación.
Miriam denunció ante las autoridades a Ramón, su ex pareja 
sentimental, por abusar sexualmente de su hija cuando tenía 
14 años de edad. Además, dijo que se la llevó junto con el 
bebé que engendró, así como como a la hija de ambos, de 8 
años de edad.
De confirmarse, en este caso habrá sanción, no lo dude.

 Y la violencia no cesa en Puebla, el  
 fin de semana una pareja de adultos 

mayores fue golpeada y amarrada 
por cinco sujetos encapuchados 
para robarles 5 millones de pesos en 
joyas, en el que se supone es seguro, 
porque lo pagan los vecinos, el Frac-
cionamiento Lomas de Angelópolis.

De acuerdo con las investigaciones, la mujer y el hombre de 
edad avanzada se encontraban la noche del sábado 20 agosto 
al interior de su domicilio ubicado en el Clúster 333.
Mientras platicaban en la sala, cinco sujetos con los rostros 
cubiertos rompieron con tubos metálicos uno de los ventana-
les de la entrada principal para ingresar. Aunque en ningún 
momento pusieron resistencia, los empezaron a golpear para 
enseguida amarrarlos de pies y manos.
Los sujetos sacaron la ropa de los cajones hasta encontrar 
diversas joyas que tomaron, para posteriormente huir a bordo 
de una unidad. Vecinos que escucharon pedir ayuda acudieron 
a su domicilio y los desataron.

Agentes policíacos llegaron para entrevistarse con los adultos 
mayores, quienes les dijeron que los sujetos se llevaron 5 millones 
de pesos en joyas. Los uniformados montaron un operativo, 
pero no lograron localizar a los delincuentes en la zona. Ayer 
presentaron la denuncia en la Fiscalía.

Y ayer lunes, para arrancar la semana, se dio un 
asalto a un camión de valores que desató una 
balacera en la 11 Sur y 105 poniente dentro 
de una plaza comercial y dejó como saldo dos 
custodios heridos.
Los elementos de Cometra estaban por entregar 

dinero al Banco Santander, que se encuentra en 
una plaza comercial, cuando fueron sorprendidos por unos 

sujetos armados que los despojaron de un millonario botín. 
Los sujetos sometieron al personal de Cometra los despojaron 
del dinero y después se dio la balacera para que los hampones 
pudieran huir hacia el Sur de la ciudad. La camioneta en la que 
huyeron los delincuentes fue abandonada en la colonia Popular.

De 953 robos a transportistas que se cometieron en 
las carreteras que atraviesan el estado de Puebla 
en el periodo de enero a julio del año en curso, 
755 ocurrieron en los tramos México-Puebla 
y Puebla-Veracruz de la autopista de peaje, es 
decir el 79 por ciento del total, siendo el tramo 
de Santa Rita Tlahuapan hacia las casetas de San 
Martín Texmelucan el más peligroso con 253 asaltos.
La Fiscalía de Puebla informó que en este tramo carre-

tero fue donde más robos a transportistas se registraron en 
los primeros siete meses de este año, de acuerdo a las cifras 
oficiales se observa que en la zona federal de las casetas de 
San Martín Texmelucan se cometieron 253 asaltos, de los cuales 
249 fueron con uso de la fuerza y 4 sin violencia.
En la lista sigue Puebla capital con 130 asaltos al transporte de 
carga pesada, 123 con lujo de violencia y 7 no, en Huejotzingo 
se perpetraron 30 asaltos de este tipo, todos de forma violenta. 
En San Miguel Xoxtla se registraron 16 robos a transportis-
tas y en San Salvador El Verde y San Matías Tlalancaleca se 
contabilizaron 11 respectivamente, todos con lujo de violencia.
En el reporte de la Fiscalía se observa que el resto de los asaltos 
se cometieron en carreteras federales y estatales. La autopista 
México-Puebla es la más peligrosa.
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La Rectora Lilia Cedillo impartió una conferencia 
sobre la historia de la universidad pública y 
la BUAP, en el marco del 50 aniversario de la 
Preparatoria Urbana Enrique Cabrera Barroso

Entre las 100 mejores instituciones de educación superior del 
país, la BUAP se ubica en el sexto lugar, después de la UNAM, 
el Tec de Monterrey, el IPN y las autónomas de Guadalajara 
y Nuevo León; sin embargo, esta posición asciende al tercer 

lugar al equipararla sólo con sus pares -estas dos últimas, por 
tamaño y monto del subsidio-, señaló la Rectora Lilia Cedillo 
Ramírez, ante cientos de estudiantes de la Preparatoria 
Urbana Enrique Cabrera Barroso, a quienes les dijo: “Sientan 
el orgullo de ser parte de esta gran universidad”.

Reunidos en la Unidad de Seminarios de Ciudad 
Universitaria, como parte de las actividades conmemorati-
vas del 50 aniversario de la fundación de esa preparatoria, 
y 45 de su incorporación a la BUAP, la doctora Cedillo im-
partió una conferencia sobre los antecedentes de la univer-
sidad pública y la historia de la Máxima Casa de Estudios en 
Puebla, una macrouniversidad cuya matrícula supera los 100 
mil estudiantes.

En la actualidad, recordó, la BUAP oferta 229 programas 
educativos, tiene una planta de 5 mil 3 profesores y 263 cuer-
pos académicos. En el Sistema Nacional de Investigadores 
están adscritos 748 docentes.

las oportunidades de ingreso a la educación superior la ins-
titución creció en el interior del estado y hoy cuenta con los 
complejos regionales Norte, Nororiental, Centro, Mixteca y 
Sur. En programas de acompañamiento, la universidad brinda 
a sus estudiantes servicios en deporte, atención socioemocio-
nal, prevención del suicidio, tutores y mentores, entre otros. 

impresos y 833 mil 483 volúmenes.     
“Esta es nuestra historia y ustedes son los que hacen 

grande a esta universidad. Sientan el orgullo de ser BUAP: 
una gran familia, donde todos nos ayudamos para que nues-

BUAP”, expresó al cierre de su conferencia.
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PIDEN 12 AÑOS DE 
CÁRCEL PARA CRISTINA 

FERNÁNDEZ
El fiscal Diego Luciani pidió que Cristina Fernández sea 
inhabilitada a perpetuidad para desempeñar cargos públicos

AEROMÉXICO RECHAZA 
SER LA AEROLÍNEA CON MAS 

RETRASOS EN EL AICM
Aeroméxico rechazó los señalamientos de la Profeco sobre 
que es la aerolínea con más retrasos en el AICM y aseguró 
que está por encima del promedio en puntualidad

MURIÓ LA PRIMERA 
ACTRIZ ANABEL GUTIÉRREZ, ÍCONO 

DEL CINE DE ORO MEXICANO
La actriz Anabel Gutiérrez se consolidó como una de las 
grandes actrices del cine de oro mexicano en la cinta ‘Escuela 
de vagabundos”

ASESINAN EN CHILPANCINGO, 
GUERRERO, AL PERIODISTA 

FREDID ROMÁN
Fredid Román, editor del medio ‘La Realidad’, fue hallado 
muerto con varios impactos de bala a bordo de su vehículo



MARTES.23.8.2022       @diariopuntual       www.diariopuntual.comECONOMÍA4

JESÚS, RELEVO DE ROSARIOFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Tras un sinnúmero de tropiezos, Rosario Robles dejó la 
prisión y se fue a su casa. encarcelada desde agosto 
de 2019, acusada de ejercicio indebido del servicio 
público, su proceso ha sido cualquier cosa, menos 
debido.
Los astros le sonrieron finalmente y llegó el cambio 
de medida cautelar, por lo que dejó el penal de Santa 
Martha Acatitla de la Ciudad de México.
Ahí está latente esa bomba de relojería que apunta 
hacia Emilio Zebadúa y una pequeña pero eficiente 
célula que se ha mantenido en el silencio.
Pero, como en el gobierno federal todo tiende a con-
vertirse en un circo en el peor de los términos, llegó la 
penosa detención de Jesús Murillo Karam. No pocos 
han sido los analistas que se han concentrado en la 
cara de vergüenza de los agentes que lo detuvieron 
y no en los delitos que se le imputan más lo que se 
vayan imaginando en el camino sus perseguidores.
Con la ayuda del doctor Mauricio Saldaña, y lo publi-
cado en otros momentos por el reportero, se apuntan 
algunos elementos de relevancia sobre el tema de la 
desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, 
supuesto motor para detener a Murillo Karam.
Para acudir a las manifestaciones organizadas por 
MORENA, PRD, PT y distintas organizaciones clien-
telares programadas para el 2 de octubre de 2014 
en la Ciudad de México, un grupo de estudiantes de 
la “Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, Raúl Isidro 
Burgos”, optó por secuestrar unidades de transporte. 
Algunos sobrevivientes a la matanza han dicho que 
viajaron a Iguala el 26 de septiembre para tomar otros 
autobuses, lo cual lograron solo en parte, uno de los 
operadores se resistió cerrando las puertas de su 
unidad y se dirigió a la central camionera, avisando 
al supervisor de turno, quien a su vez se comunicó 
con la policía municipal.
En esa noche del 26, el alcalde perredista de Iguala, 
José Luis Abarca Velázquez, casado con María de los 
Ángeles Pineda, directora del Sistema Municipal para 
el Desarrollo Integral de la Familia, DIF, atendía a sus 
invitados a una fiesta para celebrar su informe anual. 
En ese momento, inició el desastre, considerando en 
todo momento que la esposa de Abarca ya pretendía 
ser la próxima alcaldesa de Iguala.
Tras el fracaso del autobús que no pudieron llevarse 
y que salió rumbo a la central camionera de Iguala, 
los estudiantes obligaron al chofer del camión que sí 
secuestraron a que se dirigiera a Ayotzinapa, tomando 
una avenida que los pasaría a una calle de distancia 
del salón adonde se celebraba la fiesta de los Abarca.
El jefe de la policía municipal Francisco Salgado 
Valladares y el alcalde se comunicaron por teléfono. 
Abarca temía que una pandilla de roba-autobuses se 
bajara de la unidad y echara a perder el festejo que 
se llevaba a cabo. 
Así que, la orden de Abarca fue impedir que los estu-
diantes se acercaran al evento. Así fue: fueron parados 
en seco a menos de tres calles de donde se llevaba 
a cabo la fiesta del DIF.
De acuerdo con las declaraciones ante Ministerio 
Público, el primer ataque de los policías se dio alre-
dedor de las 21:30 horas cuando, en la esquina de las 
calles Juan N. Álvarez y Periférico Norte, los alumnos 
bajaron de los autobuses para enfrentar a los policías 
que les cerraron el camino.
A segundos de que uno de los alumnos golpeó a 
uno de los policías, un número no determinado de 
policías municipales de Iguala dispararon al agresor, 
matándolo al instante. Desconcertados por los dis-
paros, los estudiantes se dispersaron: algunos se 
metieron en el autobús robado; otros huyeron por 
las calles de Iguala. 
En esos momentos, varios estudiantes se comunicaron 
por teléfono celular a otros más que se encontraban 
en Ayotzinapa. Éstos se prepararon y salieron en un 
convoy de camionetas. 
Alrededor de las 23 horas de la noche del 26, llegó 
a Iguala el convoy y se encontraron con que algunos 

de sus compañeros habían sido detenidos por 
la policía local, pero la mayor parte de ellos 
había desaparecido.
Para entonces, ya había hecho acto de presencia 
la CETEG que lanzó avisos a medios afines. 
En ese momento se presentó un grupo armado 
con AK47 y AR15, que se dedicó a disparar a 
estudiantes y gente de “apoyo” de la CETEG. 
Ahí murieron por los menos dos estudiantes y una 
docena quedó herida. 
Simultáneamente, a la salida de Iguala en la autopista 
a Chilpancingo, otro grupo armado disparó contra un 
autobús que transportaba a los integrantes del equipo 
Avispones de Chilpancingo de la tercera división del 
fútbol nacional. 
En este ataque fallecieron un jugador, el chofer del 
autobús y la pasajera de un taxi que pasó por la 
zona de fuego. El equipo de fútbol había sido con-
fundido como otro autobús del convoy de apoyo de 
los estudiantes.
El 29 de septiembre, Abarca señaló que él había 
ordenado a la policía detener a los estudiantes porque 
pensaba que arruinarían la fiesta del DIF que cele-
braba con su esposa.
Pasaron ocho días para que la federación se espabi-
lara. Ángel Aguirre se aferraba a que era un delito de 
poca importancia. Y dijo que no renunciaría. Abarca 
seguía siendo protegido por Aguirre. Si el segundo 
no renunciara, el primero seguiría firme.
Doce días después, la PGR detuvo en Cuernavaca a 
Osvaldo y Miguel Ángel Ríos Sánchez, operadores 
de Ángel Casarrubias Salgado, líder de “Guerreros 
Unidos”, grupo criminal del Cártel de los Beltrán Leyva 
en esa zona de Guerrero. 
Diecisiete días después de la matanza, el procurador 
federal Jesús Murillo Karam, informó entre otras cosas 
que: “Los primeros informes reportaron la desaparición 
de 57 estudiantes de la Escuela Nacional Rural de 
Ayotzinapa presuntamente atacados y secuestrados 
por policías municipales de Iguala (…) Ese mismo 
día, se señaló al presidente municipal de Iguala, José 
Luis Abarca, como presunto autor intelectual de las 
desapariciones forzadas y como el responsable de 
dirigir desde un radio a fuerzas policíacas del estado 
para proceder con los actos del 26 de septiembre”. 
“El día 8 de octubre fueron detenidos en Cuernavaca 
Osvaldo Ríos Sánchez y su hermano Miguel Ángel, 
sospechosos de haber participado en la desaparición. 
Los hermanos Ríos Sánchez confesaron su involucra-
miento y el haber estado bajo las órdenes de Ángel 
Casarrubias Salgado, uno de los líderes de Guerre-
ros Unidos. Al día siguiente la PGR encontró otras 
4 fosas con ocho cadáveres en total en el paraje de 
La Parota, en la localidad de Pueblo Viejo, Guerrero. 
Sin embargo, estos hallazgos tampoco correspondían 
con los 43 normalistas desaparecidos”.
“Aparentemente elementos de la Policía de Iguala, 
tras arrestar a los 43 estudiantes desaparecidos, 
siguieron instrucciones de Abarca y entregaron a los 
detenidos a oficiales de la Policía del vecino municipio 
de Cocula. A su vez, estos policías de Cocula proce-
dieron a entregar a los estudiantes a miembros del 
cártel de los Guerreros Unidos”.
Hasta aquí parte de la versión de los dichos del enton-
ces procurador Murillo Karam.
A la fecha, los elementos señalan que: los policías 
municipales fueron los operadores del levantón de 
los estudiantes y los entregaron a integrantes de 
“Guerreros Unidos”. Se tiene firme la especie de que 
Ángel Casarrubias Salgado dio la orden de matar a 
los estudiantes, al confundirlos con personal de “Los 
rojos”, sus enemigos jurados.
Según informes de Inteligencia, Abarca vendía som-
breros de palma en un mercado de Iguala, hasta 2008 
y tenía influencia en la zona que ofrecía su mercancía, 
hasta que se cruzó en su camino Lázaro Mazón, quien 
le ofreció la candidatura a la alcaldía de Iguala.
Mazón buscaba un “Juanito”, en el entendido quemade 
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Mazón, Luis, quedó como suplente de Abarca. Pocos 
se imaginaron que Abarca ganaría. Lázaro Mazón 
fue un serio aspirante a candidato perredista para 
gobernar Guerrero, protector de Abarca y el más 
notable hombre de López Obrador en dicho estado. 
Médico, ex alcalde de Iguala (en dos ocasiones), fue 
presidente de una organización que agrupa a los 
presidentes municipales emanados del PRD en el país 
y, en 2003 fue reconocido como el mejor alcalde de 
México por su gestión a cargo del programa Hábitat.
Sin Mazón, López Obrador no habría tenido un ope-
rador político confiable en Guerrero.
Si realmente quisieran saber cosas que no se conocen, 
las autoridades federales deberían platicar con Mazón.
Murillo Karam no es precisamente el más indicado 
para responder a las conexiones de la izquierda con 
la delincuencia organizada en Guerrero.
Por lo pronto, Rosario Robles tuvo relevo en prisión.
Y poco más de eso.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La Organización Mundial de la Salud declaró al brote de 
la viruela del mono, una emergencia de salud pública, 
con más de 20 mil casos en todo el mundo. Pero, los 
medios especializados han alertado de un padeci-
miento más inquietante: no escuchar a los científicos.
En un mundo en el que se desdeña a los expertos, 
hay que prestar atención al caso del profesor Dimie 
Ogoina, investigador en la Universidad del Delta del 
Níger de Nigeria, quien dio la voz de alarma de este 
padecimiento, desde septiembre de 2017. Y nadie 
le hizo caso.
El experto ha documentado que un día de ese mes, 
se presentó en su clínica un chico de escasos 11 
años, con sarpullido en la piel y llagas dentro de la 
boca. Inquieto, el médico hizo distintas pruebas y 
nada salía positivo.
Cuando se puso a meditar sobre otras causas que 
pudieran explicar el padecimiento del menor, se revolvió 
entero al sospechar que en realidad estaba infectado 
con algo claramente extraño, de mínima ocurrencia, 
la viruela del mono.
Los estudios focalizados confirmaron que el menor 
estaba infectado. Y de ahí, inició un largo caminar 
del profesor Ogoina, intentando ser escuchado en 
distintos foros de su país, para posteriormente aven-
turarse desde su modesta clínica, hacia el mundo.
Nadie le hizo caso.
Peor aún, Ogoina fue el primero en sospechar que la 
transmisión no solo se daba en la forma tradicional, 
sino que también se estaba propagando a través del 
contacto sexual. Le fue peor: de plano, lo censuraron 
en su país.
Tal vez la enseñanza del profesor Ogoina se aplique 
con nitidez en México, adonde los científicos y eruditos 
son claramente menospreciados en un ambiente que 
todo lo politiza y lo intenta explicar con complots.
El aprendizaje ahí está.
Ahora, hay que emplearlo en provecho de nuestro país.
fcrisanto@radiooro.com.mx
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto
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Por la falta de 
componentes, Sitiavw 
anuncia paro de labores 
para hoy martes
Puebla, Pue-El Sindicato Independiente de 
Trabajadores de la Industria Automotriz 
Volkswagen de México (Sitiavw), informó 
que este martes 23 de agosto realizará 
paro de labores por falta de componentes 
en los segmentos 1,2, 3 en primero y se-
gundo turno.

En un comunicado interno, el Sitiavw 
indicó que durante este día de suspensión 
de actividades laborales los trabajadores 
recibirán el pago de su salario de 93.93. 
por ciento a la semana. 

 Destacó que el paro se tomará a cuen-
ta de vacaciones, en caso de que los tra-
bajadores ya no tengan saldo disponible 
entonces se les pagará al 57.5 por ciento 
de su salario, lo anterior sin afectación al 
sexto y séptimo día.

Es importante señalar que, la reanu-
dación de labores será conforme a las ne-
cesidades de la empresa, y se convocará 
al personal en cada una de las áreas para 
garantizar los equipos y materiales nece-
sarios.  ALMA MÉNDEZ

Puebla tiene 11 diáconos 
y un sacerdote más

Puebla, Pue. El arzobispo de Puebla, 
Víctor Sánchez Espinosa, ordenó 1 nue-
vo sacerdote y 11 diáconos en la Catedral 
Basílica de Puebla.

Monseñor, resaltó que, la fecha fue 
elegida porque este día 22 de agosto es 
el aniversario de fundación del Seminario 
Palafoxiano (1644), para recibir el orden 
sacerdotal, es necesario recibir una for-
mación de nueve años: un año en el cur-
so introductorio, tres años de Filosofía, un 
año de experiencia pastoral y cuatro años 
de teología.

Por lo que agradeció su entrega y 
confío en que sepan llevar con cerca-
nía, entrañas de misericordia y mirada 

amable su ministerio.
El Pbro. Enrique Moyotl Tochimani es 

originario de la Parroquia de San Gregorio 
Zacapechpan.

11 diáconos y un sacerdote más se 
unen al trabajo pastoral de Puebla. Los 
nuevos diáconos y su lugar de origen son:

José Francisco Sampieri Águila, Parroquia 
Ntra. Sra. De la Esperanza, las Ánimas
Juan Maldonado Domínguez, Parroquia 
San Juan Bautista, Yalálag Oaxaca
Luis Francisco Ramírez Téllez, Parroquia 
Santa Ana Xalmimilulco
Anastacio Alejandro Corona González, 
Parroquia San Pablo Xochimehuacán

Irving D. Peralta Álvarez, Parroquia 
San Antonio de Padua
Juan Armando Méndez Sosa, Parroquia 
Santa Ana Xalmimilulco
José Feliciano Salas González, parro-
quia San Miguel Arcángel, Tilapa Pue.
Ernesto Rugerio Cervantes, Parroquia 
San Jerónimo Caleras
Adrián Hernández Saldaña, Parroquia 
San Nicolás Tolentino
Geovanny Portillo Arroyo, Parroquia 
Ntra. Sra. De la Asunción, Tetela de 
Ocampo
Carlo Del Lazzaretti, Parroquia San 
Vincenzo de Paoli, Lecce Italia

 ALMA MÉNDEZ

La economía sigue colapsada, no 
hay empleo y la crisis se agudiza

Puebla, Pue. Guía El Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) capítulo Puebla prevé 
recuperar entre dos o tres mil empleos 
para el cierre del año, de los más de 10 
mil que faltan por recuperar en el estado 
para regresar a los niveles de ocupación 
que se tenían previo a la crisis generada 
por el Covid-19.

Ignacio Alarcón Rodríguez Pacheco, 
presidente CCE, expuso que se sigue en 
crisis, la economía a nivel mundial se en-

cuentra colapsada, por lo mismo no hay 
mucha inversión aún y no todas las em-
presas han logrado sobreponer el ritmo 
que tenían previo a la emergencia sani-
taria.

“Sí quiero decirles, que seguimos en 
crisis la economía está muy colapsada, 
no hay mucha inversión todavía, todavía 
faltan más de 10 mil empleos más, me-
nos recuperar en el estado de Puebla y 
esperemos que para este cierre de año 
que podamos recuperar dos o tres mil 
empleos”, acotó.

El empresario detalló que los sectores 
donde más se ha recuperado la planta 
productiva son:
/ Agroalimentos
/ Comercial
/ Industria
Rodríguez Pacheco precisó que luego 

de que disminuyó la quinta ola de conta-
gios por el virus SARS-CoV-2, no tuvieron 
casos críticos, pues cuando su personal 
que llega enferma a las áreas de trabajo 
las regresan a casa y que se chequen con 
el doctor, aunque reconoció que los ca-
sos por Covid van a continuar hasta que 
la gente esté 100 por ciento vacunada o 
venga algo diferente.  ALMA MÉNDEZ

RODRÍGUEZ PACHECO, EXPUSO QUE SE SIGUE EN CRISIS, LA 
ECONOMÍA A NIVEL MUNDIAL SE ENCUENTRA COLAPSADA, POR 
LO MISMO NO HAY MUCHA INVERSIÓN AÚN Y NO TODAS LAS 
EMPRESAS HAN LOGRADO SOBREPONE. FOTO: 

FAMILIAS QUE YA NO 
PUDIERON PAGAR 
COLEGIATURAS 
BUSCAN ESPACIOS EN 
ESCUELAS PÚBLICAS
Puebla, Pue. La Federación Nacional 
de Asociaciones de Padres de Familia 
A. C, pidió abrir espacios en escuelas 
de educación pública, para estudian-
tes que, a causa de la caída económi-
ca en las familias poblanas a efecto 
de la pandemia por Covid-19, tuvie-
ron que abandonar sus lugares en 
escuelas privadas y ahora están bus-
cando opción de nuevas instituciones.

La presidenta Aurora González 

las autoridades educativas, conside-
ren que los espacios actualmente en 
instituciones de educación pública, 
deben incrementarse en diversos ni-
veles de enseñanza, y no solo en los 
primeros grados, como primero de 
primaria, de secundaria o primero de 
preparatoria.

Cabe mencionar el 12 por ciento 
de las escuelas particulares en Puebla 
cerraron desde el inicio de la pan-
demia de Covid hasta ahora, siendo 
que en este mismo lapso de tiempo 
surgieron instituciones que no tenían 
todos los permisos para operar, según 
datos dados a conocer por la Unión 

Poblana de Escuelas Particulares (UPEP).
-

tir más apertura en escuelas públicas y 
se prevé que en el próximo ciclo escolar, 
aumente la cantidad de alumnos en di-
chas instituciones, ya que de lo contrario 
lo que incrementará será el abandono 
escolar, situación que no conviene en 
ningún sentido ni a la entidad ni al país.

Y es que en Puebla se tenía el regis-
tro de 2 mil 700 instituciones educativas 
particulares y de estás el 12 por ciento 
no pudo mantenerse.

Finalmente dijo que, ahora los padres 
de familia tienen que resentir las deci-
siones de aumento en colegiaturas en 
algunas escuelas, toda vez que ciertos 
colegios privados de la entidad ya anun-
ciaron que habrá un incremento en la 
inscripción del 5% al 8%.  ALMA MÉNDEZ
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La compra de útiles escolares, 
otro respiro para comerciantes

MAESTROS RECIBEN 
CURSOS PARA PREPARAR 
ALUMNOS COMPETENTES 
ESTE CICLO ESCOLAR
Del 22 al 26 de agosto maestros fortalece-
rán las necesidades académicas y confron-
tar los desafíos de la realidad que enfren-
tan los aprendientes, además de reforzar 
los derechos humanos mediante los con-
tenidos de los planes y programas de es-
tudio en escuelas tecnológicas, informó la 
Secretaría de Educación en Puebla (SEP).

En dicho curso, participarán 197 do-
centes, 72 directivos, además de coordi-
nadores académicos pertenecientes a los 
municipios de Acajete, Chignahuapan, 
Francisco Z. Mena, Guadalupe Victoria, 
Huejotzingo, Jopala, Pantepec y San 
Pedro Cholula, entre otros.

En el encuentro analizarán los siguientes 

como agente de transformación social des-

desarrollar las competencias necesarias en 
las y los docentes, para la aplicación de la 
evaluación formativa en su labor educativa, 
y fortalecer los conocimientos y habilidades 
para el diseño de proyectos transversales 
para la construcción de ciudadanía en las y 
los aprendientes.

Esto con el objetivo de formar seres hu-
manos técnicamente competentes y social-
mente responsables en el nivel medio supe-
rior de escuelas tecnológicas, la Secretaría 
de Educación fortalece las estrategias de ca-
pacitación a docentes con base en la “Nueva 

 ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. El presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y Turismo 
(Canaco) capítulo Puebla, Marco Antonio 

-
dos en negocios vinculados al regreso a 
clases esperan un repunte entre 30 a 50 
por ciento en ventas, por lo que será en 
esta semana que haya la mayor actividad 
en los comercios, porque los padres de 
familia aprovechan esta quincena para 
comprar lo que piden en la lista de útiles 
escolares.

“La verdad es que la derrama econó-
mica en Puebla por el tema de turismo 
es muy buena y el regreso a clases vie-
ne a dar otro jalón, otro empujón y por 

eso estamos optimistas (...) No llegamos 
todavía a los números que teníamos en 
2019, es decir nos ha ido bien, nos he-
mos recuperado, tal vez el sector turismo 
esté cerca de los números del 2019 pero 
no en términos generales y en término de 
la economía, todavía este 2022 seguirá 
siendo un año de recuperación (...)  de-
pende del giro yo creo que en promedio 
las ventas apuntan entre un 30 y hasta 50 

Prósperi Calderón señaló que esta 
alza no sólo ocurrió en Puebla sino a ni-
vel nacional en diferentes proporciones, 

que en este momento requieren los ne-

Precisó que los dueños de los nego-
cios no querían aplicar ese incremento, 
pero vieron que en otros estados del país 
estaba ya ocurriendo, cuya compra ma-
yor de útiles escolares se hace a nivel 
primaria y secundaria, el gasto por estu-
diante oscila entre 2 y 2 mil 500 pesos, 
sólo considerando material sin calzado y 
uniformes.

El líder de la Canaco indicó que no 
pueden establecer un acuerdo entre los 
comercios para mantener precios, por-
que es la temporada en que más venden 
los negocios papeleros, librerías, de mo-
chilas, calzado y uniformes.  ALMA MÉNDEZ

TRAS DOS AÑOS DE AUSENCIA, TODO LISTO 
PARA EL “CONVITE Y ATLIXCÁYOTONTLI”

Lanza Ayuntamiento 
campaña de colaboración 
con la ciudadanía
Por una sociedad más participativa e in-
volucrada en el quehacer gubernamen-
tal, la Coordinación de Regidurías del 
Ayuntamiento de Puebla lanzó la campa-
ña #CulturaDeLaLegalidad, una iniciativa 
que estará en medios impresos y digi-
tales de agosto a diciembre para dar a 
conocer cómo funciona el Cabildo, cuál 
es el rol de las y los regidores, así como 
información de interés general sobre el 
Código Reglamentario para el Municipio 
de Puebla (COREMUN).

Esto, con el objetivo de compartir con 
la ciudadanía ¿Qué es la cultura de la 
legalidad?, al mismo tiempo que se pro-
mueve el respeto de las normas que rigen 
la ciudad y se combate a la corrupción de 
la mano de las y los poblanos.

Fomentar y fortalecer la Cultura de 
la Legalidad es una tarea esencial para 
la Administración Municipal que preside 
Eduardo Rivera Pérez, y para ello busca 
involucrar a los diferentes sectores de la 

-
ción e impunidad, compartiendo la impor-
tancia de respetar las leyes jurídicas, así 
como los valores, derechos y obligaciones 
que son necesarios para un entorno sano, 
que avanza en la recuperación del tejido 
social.  REDACCIÓN

-

celebración al retomar tras dos años de 

actividad que sirve como preámbulo al 
-

ral de Puebla.
Minerva Schiavón Núñez, presidenta 

-
tacó que desde hace 17 años llevan a 
cabo esta actividad, cuya finalidad es 
preservar y difundir las tradiciones y 
costumbres de la región, a través de 
danzas de regiones como los Valles 
Centrales, los Volcanes, de Tierra 

en esta edición esperan la llegada de 
por lo menos 10 mil visitantes.

Lucía Rodríguez Briones, secre-
taria general de la Mesa Directiva de 

-
-

del Ahuehuete y recorrerá las calles del 
Pueblo Mágico para concluir cerca de 

-
dad, con la participación de 500 dan-
zantes.

Elizabeth Flores de la Rosa, direc-
tora de Artes Plásticas y Escénicas 
de la Secretaría de Cultura, reiteró el 
compromiso de la dependencia para 
promover este tipo de actividades que 
contribuyen a conocer y valorar la iden-
tidad y folclor del estado.

Por último, la secretaria de Turismo, 
Marta Ornelas Guerrero, reconoció el 

-
servar sus costumbres y tradiciones, 
y destacó que este tipo de actividades 

-
cen única a Puebla y, además, son muy 
apreciadas por los visitantes, ya que 
muestran la riqueza de esta región de 
la entidad.  ALMA MÉNDEZ
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Puebla, Pue. Después de que el Juez 
de Control dejó en libertad a Ramón N., 
acusado de haber violado a su hijastra, 
cuando tenía 14 años, en el municipio 
de Huauchinango, el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta, pidió al Consejo de la 
Judicatura del Poder Judicial de Puebla, 
revisen el caso que estuvo a cargo del 
juez Lucio León Mata y tuvo lugar la no-
che del jueves 18 de agosto.

Además, aseguró que por parte del 
gobierno estatal, se brindará toda la 
asesoría jurídica y respaldo, para que se 
cumpla la justicia, en caso de violencia 
vicaria padecido por Miriam Vázquez, ma-

dre de tres menores de edad, entre ellas, 
Andrea, de 16 años, víctima de abuso se-
xual, que tuvo un bebé con Ramón N., a 
raíz de la violación en 2020, cuando tenía 
14 años.

"Ya hay denuncias, pero vamos a estar 
pendientes, y por eso le brindaremos a 
Miriam Vázquez, todo el apoyo institucio-
nal y legal", declaró.

Barbosa Huerta explicó que Ramón 
N., es el hombre acusado de raptar a 
tres menores de edad en el municipio 
de Huauchinango, entre ellas, su hijastra 
Andrea, sin embargo, con la intervención 
del DIF Estatal, están en resguardos las 

menores de 16, 2, y 8 años de edad, al 
igual que el bebé.

"Llamo me dirijo al poder judicial, a 
su Consejo de la Judicatura, a que asu-
man la investigación de este caso, y que 
asuma la investigación de muchos casos. 
Llamo a eso, por el bien de neutra socie-
dad", dijo.

Esto hasta que la Fiscalía General del 
Estado de Puebla termine de investigar 
los presuntos hechos delictivos en los 
que, la adolescente de entonces 14 años 
de edad, habría sido víctima de delitos se-
xuales por parte de su padrastro Ramón 
N.  SILVINO CUATE

LA NUEVA DIRIGENCIA 
DE MORENA GANÓ CON 
VOTOS, ATAJÓ BARBOSA
Puebla, Pue. Tras la conformación del 
Comité Ejecutivo Estatal (CEE) de Morena, 
donde Olga Romero Garci-Crespo, quedó 
como la líder del partido, el gobernador 
Miguel Barbosa señaló que no tiene una 
opinión desfavorable, de los resultados, 

Barbosa Huerta señaló que, quienes 
fueron electos para tener algún cargo 
dentro del partido, fue por el respaldo de 
votos, y no de personalidades.

Además, el titular del Poder Ejecutivo 
mostró su respaldo a Olga Romero Garci-
Crespo, quién es la dirigente de Morena, 
y quien, para participar, tuvo que solicitar 
permiso al Congreso local, para abando-
nar su cargo de legisladora.

“No tengo ninguna opinión desfavo-
rable respecto aquello que en el consejo 
se registraron para ocupar cargos y ob-
tuvieron, cero votos, eso es parte de un 
esquema de números, no de personalida-
des, es de números, llamo a que sea un 
comportamiento unitario, el que desarro-
lle la nueva dirección, así como lo dijo la 
nueva presidenta”, dijo.

De igual forma, dijo que el partido tie-
ne que caminar con unidad, para verse 
fortalecido en la próxima contienda elec-
toral, donde se buscará la presidencia de 
la República, Municipales, y de legislado-
res, al igual que de gobernadores.

“Eso ya pasó, no tiene la mayor re-
levancia, quienes compitieron sin votos, 
pues ese iba a ser el resultado, quienes 
se registraron al principio para ser conse-
jeros en la elección, tuvo ese resultado”, 
dijo.  SILVINO CUATE

MORENISTAS YA LE HICIERON EL FUCHI A LA 
NUEVA DIRIGENCIA DE MORENA PUEBLA

Puebla, Pue. Fundadores de Morena y 
obradoristas de los distritos del interior 
del estado y el diputado federal, Alejandro 
Carvajal desconocieron la fórmula que en-
cabeza el Comité Ejecutivo Estatal (CEE) 
de Morena en Puebla, Olga Lucía Romero 
Garci-Crespo como dirigente y Agustín 
Guerrero Castillo como secretario general 
del partido.

Convocaron a militantes, fundado-
res y simpatizantes a tener dos frentes, 

que desconocen y el Movimiento Político 
Ciudadano de la verdadera 4T.

Advirtieron que quienes fueron elegi-
dos en la interna del 20 de agosto, podrán 

partido, pero “no a la gente”, reiteraron 
“no importa quien esté en la dirigencia 
siempre ha estado acéfala” en materia de 
trabajos a favor del partido.

Por su parte, Carvajal Hidalgo recordó 
que el proceso interno de este sábado era 
una “crónica ya anunciada” de lo que iba 
a pasar para que a través de las estructu-
ras gubernamentales de todos los niveles 
impusieran a los que llegaron a la dirigen-
cia estatal de Morena.

Los morenistas al igual que Carvajal la-
mentaron que, así como en su momento el 
ex gobernador Rafael Moreno Valle Rosas 
tenía el “poder absoluto” con el triple con-
trol del Estado, PAN, PRI y hasta el PRD, 
ahora el gobernador Luis Miguel Barbosa 
Huerta rompe su compromiso de generar 
contrapesos y evitar caer en tener el poder 
absoluto, pero lo ha olvidado.

MORENA TENDRÁ DOS FRENTES; 
VAN POR EL CIUDADANO

el Comité Ejecutivo Estatal de Morena es 

la participación de diputados locales den-
tro de la dirigencia.

“Hago un llamado a todos los militantes, 
simpatizantes de MORENA a unirse y cami-
nar con el movimiento social (…) para seguir 
impulsando la 4T con las causas sociales”.

El legislador federal destacó que los 
estatutos del partido permiten tener 
dos frentes, es decir el Instituto Político 

Movimiento Social, este último con la par-

al presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador.  AURELIA NAVARRO  
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Colectivos ahora exigen 
normas viales efectivas 
para acabar con los cafres
Puebla, Pue. Al menos once colectivos de 
la sociedad civil organizada lamentaron la 
cancelación de cinemómetros en la ciu-
dad, por lo que proponen a la autoridad 
municipal trabajar de manera conjunta en 
una estrategia o plan efectivo de movili-
dad y seguridad vial.

Frente a Palacio Municipal donde se 
pintaron siluetas de personas muertas, 
en voz de la activista Lizeth Mejorada 
manifestaron que de acuerdo a la Ley 
General de Movilidad y Seguridad Vial los 
217 ayuntamientos, incluido el de Puebla 
capital, deben garantizar el derecho a la 
movilidad generando condiciones de se-

-
tenibilidad, calidad, inclusión e igualdad.

Como integrantes de estas organiza-
ciones de movilidad, pidieron a la autori-
dad municipal que informe cuales son las 
proyecciones que tienen para reducir el 
número de muertes viales de agosto de 
este año al 2024.

Por ello insistieron en que el gobierno 
municipal realice una estrategia de movi-
lidad que supla lo que iban a lograr con la 
implementación de los cinemómetros, ya 
que a diario al menos una persona pierde 
la vida por accidente vial, además de que 
el 80 % de la población se mueve a pie.

Solicitaron al alcalde Eduardo Rivera 
programar una reunión para que se tra-
baje en una estrategia con objetivos cla-
ros y medibles, que incluya una meta de-

en las calles de la capital.
Estas son las organizaciones que pi-

den reunirse con el alcalde Rivera Pérez, 
Manu Vive A.C, Puebla Vigila A.C, Colectivo 
Transporte Digno Puebla, Vitalius Abogados, 
Ciudad Activa, Visión Urbana 2029, Colectivo 
Mejor Ciudad, Espacio Público Filosofía y 
Letras, Asociación de Fraccionamientos A.C., 
Consejo Ciclista Poblano (CADENA) y Atillas 
México.  AURELIA NAVARRO

Olga Lucía Romero sanará las 
heridas en Morena Puebla; 
recorrerá distritos por la unidad

El INE aprobó a Blanca 
Yassahara Cruz como 
presidenta del IEE Puebla
Puebla, Pue. El Consejo General del 
Instituto Nacional Electoral (INE) desig-
nó a Blanca Yassahara Cruz García como 
la nueva presidenta del Instituto Estatal 
Electoral de Puebla (IEE) por un periodo 
de siete años.

Cruz García estaría tomando protesta 
el próximo 3 de noviembre para estar vi-
gente hasta el 2 de noviembre del 2029.

Es decir, una mujer estaría encabezan-
do uno de los procesos electorales más 
importantes en el 2024 para Puebla con 
la elección a gobernador, 217 alcaldes y 
diputados. 

Hay que recordar que en este mo-
mento en el cargo se encuentra el con-
sejero presidente Miguel Ángel García 
Onofre.  AURELIA NAVARRO

EL PAN SIN CANDIDATOS A LA GUBERNATURA DE PUEBLA
El PAN a la fecha no cuenta con un candidato o candidata 
que pudiera considerarse aún paso de ser “oficial” a la 
gubernatura o alcaldía de Puebla, así lo afirmó el diputado 
local por este partido Rafael Micalco Méndez.

Reconoció que las decisiones principales se tomarán desde 
en las dirigencias nacionales, donde tendrá uno de los factores 

Micalco, enfatizó que sin importar si sea Eduardo Rivera 
u otro perfil, él brindará su apoyo al candidato que decida 
el PAN para recuperar la gubernatura de Puebla.

 El panista enfatizó que por ahora es necesario no des-

cartar a nadie ya que todos tienen posibilidades de buscar 
alguna candidatura para ocupar ya sea una presidencia 
municipal, diputación local o federal, incluso la misma gu-
bernatura.

Rafael Micalco consideró que estos no son momentos 
para dar pie a los llamados “destapes” para ninguno de los 
cargos que se tendrán que elegir en el 2024.

Insistió que serán dirigencias nacionales las que al final 
tendrán que definir con el tema de “género”, si la candi-
datura a la gubernatura o la alcaldía de Puebla serán para 
una mujer.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. La dirigente estatal de 
Morena, Olga Lucía Romero Garci-

-
ración cicatriz dentro del partido, con 

hombres o mujeres cumplen con el per-
-

ra en el 2024.
Indicó que iniciará recorridos en los 

15 distritos del estado para poder abrir 

las puertas del partido a todos los ciu-

con potencial político que sea reforzado 
con una capacitación que llevará a tener 
a un Morena unido y fuerte.

Del espacio que ocupaba como dipu-
tada local y presidenta de la Comisión 
de Inspectora de la Auditoría Superior 

presentará una licencia para dejar el 

en riesgo tanto los trabajos del parti-
do Morena como los avances de la LXVI 
Legislatura.

Indicó que corresponderá al 
Congreso local encabezado por el coor-
dinador de Morena, Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina llamar a la suplente 
Jocelyn Olivares López para que ocupe 
el espacio que ella dejó desde el pasado 
18 de agosto.

Los distritos donde se haría tra-
bajo de unidad son: Distrito 01 de 
Huauchinango, Distrito 02 de Zacatlán, 
Distrito 03 de Teziutlán, Distrito 04 
de Ajalpan, Distrito 05 de San Martín 
Texmelucan, Distrito 07 de Tepeaca, 
Distrito 08 de Ciudad Serdán.

Distrito 10 de Cholula, Distrito 13 de 
Atlixco, Distrito 14 de Acatlán de Osorio, 
Distrito 15 de Tehuacán, y 06, 09, 11, 
y 12 de Puebla capital.  AURELIA NAVARRO

Los distritos donde se haría trabajo de unidad son: Distrito 01 de 
Huauchinango, Distrito 02 de Zacatlán, Distrito 03 de Teziutlán, 
Distrito 04 de Ajalpan, Distrito 05 de San Martín Texmelucan, 
Distrito 07 de Tepeaca, Distrito 08 de Ciudad Serdán.
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No faltará el agua en 
Puebla; acuerdo de 
inversión desactiva 
desprivatizar del servicio
Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta dio a conocer que Agua 
de Puebla y el Sistema Operador de 
Agua Potable y Alcantarillado de Puebla 
(SOAPAP) hará una gran inversión para 
fortalecer la infraestructura y evitar desa-
basto de este vital líquido, con esto se 
descartó continuar con el proceso para la 
desprivatización del servicio.

Barbosa Huerta argumentó que, 
con estos recursos, todo el polígono de 
Puebla y la zona conurbada, contará con 

distribuyen el agua.
"Fue una negociación de Soapap y 

aguas de Puebla muy adecuada, muy 
conveniente, va a haber una gran inver-
sión que va a asegurar que en la zona, 
que los polígonos de Soapap y de la con-
cesión, tenga suministros de agua ade-
cuados", dijo.

Reiteró que con los aumentos del 4 
por ciento para los estratos domésticos y 
del 7.6 por ciento para el uso comercial e 
industrial, son accesibles.

Además, esto traerá mejores resulta-
dos, dado que, en septiembre, se aplica-
rán descuentos y condiciones, en el pago 
del servicio de agua potable.

"El aumento tarifario fue muy benévo-
lo para los que menos tienen y los des-
cuentos condonaciones, que por cierto 
tienen que ser en el mes de septiembre, 

 SILVINO CUATE

   

Del 23 al 25 de agosto 
jornada de vacunación anti 
Covid en 34 municipios
Puebla, Pue. Del 23 al 25 de agosto habrá jornada de va-
cunación contra Covid-19 en 34 municipios, para menores 
de 5, hasta 11 años, más segundas del grupo de 12 a 17 
años, según lo informó el secretario de Salud, José Antonio 
Martínez García.

El funcionario estatal explicó que, entre las demarcacio-
nes que se incluyen, está Acatlán de Osorio, Albino Zertuche, 

Camocuautla, Chila de la Sal, Cuautempan, Piaxtla, entre otros.
Dijo que para esta lógica se tienen contemplado la insta-

lación de 50 módulos de vacunación, los cuales estarán fun-
cionando de 08:00 AM a 04:00 PM.

semana se registraron 369 positivos, y 4 defunciones, todos 
con comorbilidades y sin vacuna.

Indicó que, al corte del viernes por la noche se contabili-
zaron 181, el sábado fueron 130 y el domingo 58 positivos.

Comentó que en todo el Estado hay 2 mil 482 casos ac-
tivos, distribuidos en 90 municipios, 47 pacientes están hos-
pitalizados, de estos 6 están graves, por lo que requieren 
ventilación mecánica asistida.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rivera 
Pérez realizó el arranque de rehabilitación 
vial en la calle Camino Nacional, en la co-
lonia San José Guadalupe Caleras de la 
Junta Auxiliar Romero Vargas, que será 
la número 300 de las mil calles que se 
atenderán.

El alcalde indicó que, la atención a 
esta vialidad representa una inversión 
de 15 millones 400 mil pesos, ya que se 
utilizará concreto hidráulico, para mayor 
duración.

Dijo que por más de 24 años no se 
había brindado atención a esta zona en 
Romero Vargas, por ello, la actual admi-
nistración, tomó la decisión dar una res-
puesta favorable a vecinos de esta de-
marcación.

“Corregir el rumbo de la Ciudad, no es 
algo simplemente que diga de frase, de 
expresión, de lema, de gobierno, corregir 

las luminarias, la seguridad, las vialida-
des, el deporte, la cultura”, dijo. 

         SILVINO CUATE
EL ALCALDE INDICÓ QUE, LA ATENCIÓN A ESTA VIALIDAD REPRESENTA UNA INVERSIÓN DE 15 MILLONES 400 MIL PESOS, YA QUE SE UTILIZARÁ 
CONCRETO HIDRÁULICO, PARA MAYOR DURACIÓN. FOTO: 

NO ME PROMOCIONO, ES UNA 
INVITACIÓN A MI INFORME COMO 
LEGISLADOR: IGNACIO MIER  
Puebla, Pue. El diputado federal de 
Morena, Ignacio Mier, dio a conocer su 
postura sobre el retiro de su invitación al 
informe de labores del trabajo que realiza 
como legislador, aclaró que no se trata de 
promocionarse ni de hacer propaganda 
mucho menos campaña electoral, es una 
invitación al informe de labores que ha 
realizado como legislador  federal. 

Agregó que es un derecho que está 
estipulado a informar del trabajo legislati-
vo que desarrollan los diputados. 

Puebla, Eduardo Rivera, y que entiende el 
por qué retiró la invitación que hace a su 
informe legislativo.

Asimismo reiteró la invitación a su in-
forme el próximos sábado 27 de agosto 
en el Cholula Center y que no tengan 
miedo porque no se está promocionando, 
“sólo voy a cumplir con mi obligación  de 
informar como legislador”.

Hay que recordar que este día por la 

mañana fueron retirados del primer cua-
dro de la ciudad de Puebla la publicidad 
donde Ignacio Mier invita a los ciudada-
nos a su cuarto informe como legislador 
de Morena.  REDACCIÓN
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LLEGAR A CUETZALAN, EN 
Puebla, en el centro de México, 

es una afrenta inmediata a la mira-
da urbana. Las distintas tonalida-
des de verde explotan ante los ojos, 
los frutos caen por todos lados y las 
flores pierden su carácter discreto 
para posicionarse desde los colores 
más brillantes. 

En esta región existe también un 
añejo conflicto entre comunidades 
indígenas y la industria minera. Por 
ejemplo, en 2018 el pueblo maseual 
logró un amparo contra tres conce-
siones mineras en etapa de explora-
ción que fueron otorgadas en 2007, 
2008 y 2011 a la compañía mexica-
na Minera Autlán.

En este ambiente, donde desde 
hace décadas se ha luchado contra 
la minería, existe la Cooperativa To-
sepan Titataniske, que nació en 1977 
para crear espacios de trabajo colec-
tivo y de redistribución de recursos 
para las comunidades indígenas. 

Dos huertos en casa
UN ÁREA DE ESA COOPERATIVA 
es Tosepan Pacti, que tiene como 

“Nuestras abuelas, mi abuela, en 
el caso mío, es curandera. Ella cura 
a los niños cuando se empachan, 
cuando tienen susto. Los cura con 
plantas medicinales”, cuenta Fa-
biola de la Cruz. Y describe que, a 
diferencia de la medicina alópata, 
la tradicional no concibe el cuer-
po integrado con el espíritu y no 
entiende lo que proveen los espa-
cios naturales.

De la Cruz Allende comenta 

con sus compañeras guardianas 
de la salud que recurrir sola-
mente a la medicina occidental 
crea una dependencia hacia el 
conocimiento médico y va bo-
rrando poco a poco los saberes 
de las abuelas, curanderas y 
hueseros. Y añade: “Desterrar 
los conocimientos ancestrales 
es negar el papel que han tenido 
para sostener la existencia de las 

comunidades”. 
La guardiana de la sa-

lud narra cómo su trabajo 
en la cooperativa de salud 
la ha hecho consciente 

objetivo ofrecer servicios de sa-
lud a las personas socias. Fabiola 
de la Cruz Allende es una de las 
integrantes del proyecto y explica 
que este nació debido a la mala 
atención que se padece en el Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), cuyos doctores y enferme-
ras no hablan náhuatl y solo dan 
20 fichas al día para atención mé-
dica. De la Cruz, describe que, sin 
importar la enfermedad o la grave-
dad del padecimiento, el IMSS no 
atiende a las personas al terminar-
se las fichas. 

Lo anterior orilló a la apertura 
de Tosepan Pacti, integrado en su 
mayoría por mujeres quienes fun-
gen como promotoras de la salud. 
Difunden, enseñan y convencen a 
las familias de tener dos huertos en 
casa, el medicinal y el de nutrición. 

Se hacen llamar guardianas de 
salud y son las mujeres de las fami-
lias quienes aprenden las 
propiedades medicinales 
de las plantas para usarlas 
como remedios para di-
versos males. 

Para las guardianas de la salud de Cuetzalan, Puebla, preservar el medioambiente es 
fundamental para que no desaparezcan las plantas que alimentan y curan.

C U LT U R A A M BI E N TA L

EKATHERINA 

SICARDO REYES

Preservación 
de plantas 
ancestrales 

FO
T

O
: A

D
O

B
E

 S
T

O
C

K

Especial E N  M É X I C O



11MARTES.23.8.2022            @diariopuntual       www.diariopuntual.com

de la importancia de conservar las 
condiciones medioambientales del 
territorio para que las plantas medi-
cinales sigan subsistiendo. 

Son plantas endémicas
POR ELLO, PLANTEA QUE LOS SABERES 
tradicionales van de la mano con la 
defensa del territorio: “Es importante 
la preservación y la conservación de 
las plantas medicinales. Son plantas 

silvestres, endémicas que aquí encon-
tramos en la región. Estas plantas son 
las que se han conservado durante 
años y nos han servido mucho”.

La ingesta de alimentos proce-
sados y azucarados como los re-
frescos, embutidos y frituras han 
provocado una epidemia de diabe-
tes e hipertensión en la región. Por 
ello, Fabiola de la Cruz explica que 
fomentar la alimentación con el 
huerto en casa les permite enseñar 
a las personas el valor de decidir 
cómo nutrir el cuerpo. 

Por ello, la activista medita so-
bre cómo las mujeres a través de la 
cocina también están cuidando la 
salud de la comunidad. Dice que el 
proceso de formación de un huerto 
es una práctica diaria de familia, y 
que no solo trae beneficios a la sa-
lud, sino también alienta a la auto-
nomía alimentaria. 

“Al inicio de la pandemia esca-
searon algunos alimentos, no los 
encontrábamos en el mercado, y 
nuestra gente decía: ‘Si yo no tu-
viera mis quelites ¿qué comería 
entonces?’. Y desde ahí empezaron 
a valorar su trabajo y su esfuerzo. 
Y este esfuerzo también se vio en la 
conservación de las semillas crio-
llas. Ellos decían: ‘Si la promotora 
no me hubiera enseñado cómo 

limpiar el jitomate, el quintonil, 
ahorita ¿qué sembraría?’”. 

Contra la explotación 
del territorio
A ESTAS MUJERES LA UNIÓN LAS HA 

llevado a tomar parte más activa 
no solo en los trabajos de cuidado, 
como la cocina o la limpieza, sino 
en el espacio de liderazgo político. 

territorio de las empresas mineras 
que lo acechan, no existirían los ali-
mentos que preparan y necesitan 
para sí y su comunidad. 

Cada alimentación de la comu-
nidad implica condiciones especí-
ficas medioambientales. Si estas se 
ponen en riesgo no solo se afecta a 
los elementos naturales, sino tam-
bién a las prácticas de alimentación 
comunitarias. Fabiola de la Cruz 
menciona que el gusto o los plati-
llos de cada comunidad están muy 
vinculados con su medioambiente 
y que la preparación de alimentos 
no solo sostiene los cuerpos huma-
nos, sino las condiciones naturales.

Así, las personas son fundamen-
tales en este proceso. Las plantas 
nacen y persisten gracias al cuida-
do de quienes las siembran. De la 
Cruz parece meditar para sí mis-
ma cuando dice: “El papel margi-
nal que creyeron que tenemos las 
mujeres por dedicarnos a la coci-
na en realidad es el primer paso de 
defensa del territorio”. Y concluye: 

“Si llegaran las minas y se adueña-
ran de todos los terrenos, se acaba-
rían todas las plantas”. 

Cada alimentación de 
la comunidad implica 
medioambientales. Si 

estas se ponen en riesgo 
no solo se afecta a los 
elementos naturales, 

sino también a las 
prácticas de alimentación 

comunitarias. 

LA HIERBA SANTA 
Piper auritum, tradicional en 
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Explosión por ordeña 
clandestina en ducto de 
Pemex en Cuautlancingo

En la zona se encuentra ya personal de Pemex, Bomberos y personal de Protección Civil

Puebla, Pue. Por la ordeña a ductos de 
Pemex se registró una explosión en 
Cuautlancingo.

En la zona se encuentra ya perso-
nal de Pemex, Bomberos y personal de 
Protección Civil del estado.

Hay versiones de varios lesionados en 
el lugar que ya han sido canalizados a 
hospitales cercanos para su atención.

La explosión se registró en una zona 
cercana a la planta armadora Volkswagen 
Puebla. La toma clandestina se encontra-
ba dentro de una bodega en San Lorenzo 
Almecatla.

Las personas lesionadas presentan 
quemaduras y ya fueron atendidas por 
grupos de socorro.  REDACCIÓN

EN HUEJOTZINGO, INVITAN A LA 
TERCERA EDICIÓN DE LA FERIA 
DE LAS BERRIES

Un total de 104 familias que representan el 75 por ciento de esta 
población se dedican al cultivo de frutos rojos

Huejotzingo, Pue. En San Diego 
Buenavista, comunidad de Huejoztingo, 
productores de berries Huejotzingo, in-
vitaron a la población de la región a la 
tercera Feria de las Berries que se rea-
lizará los días 27 y 28 de agosto, donde 
se podrá disfrutar de distintos eventos ar-
tísticos, culturales y deportivos, además 
de que quiénes asistan pueden realizar el 
corte de los frutos directamente desde las 
huertas.

Es importante mencionar que actual-
mente en esta comunidad, un total de 
104 familias que representan el 75 por 
ciento de esta población se dedican al 
cultivo de frutos rojos y recientemente 
han introducido a su producción los blue 
berrie y fresas.

Saúl Gilberto Ramirez Patiño juez de 
paz de San Diego Buenavista, señaló que 

de reactivar la economía local de esta co-
lonia cuyos habitantes se dedican a pro-
ducción de frutos rojos.

El funcionario, apunto que con esta 
feria esperan el arribo de poco más de 
3 mil visitantes, quiénes podrán disfrutar 
de distintos productos, entre los que des-
tacan, frutas frescas, nieves, pays, mer-
meladas y licores elaborados con berries.

Alvaro Carrillo Garita, quien es el pro-
ductor más joven, detalló que la siembra 
de berries ha traído progreso a su comu-
nidad pero además ha frenado la migra-
ción que se hacía presente hace una dé-
cada atrás.

Rocío otra joven productora de la 
zona, asentó que este tipo de cultivos 
han permitido empoderar a las mujeres 
de esta comunidad, ya que genera fuen-
tes de empleo, lo que las hace más inde-
pendientes, económicamente hablando.

Está joven apunto que aún cuando las 
condiciones han sido adversas en las últi-
mas semanas a consecuencia del granizo, 
la producción de berries está garantizada, 
por ello, invito a la gente a visitar su co-
munidad.  CAROLINA GALINDO
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Al parecer, el menor fue el 
primero en ahogarse y al 
intentar rescatarlo sus padres 
también murieron ahogados

Puebla, Pue- Este domingo, una familia 
completa murió ahogada en la Laguna de 
Alchichica, esto luego de que un menor 

de edad se sumergió en la laguna y al 
percatarse que se ahogaba, su padre en-
tró a su auxiliarlo, pero al ahogarse tam-
bién, la madre entró y también murió.

Al parecer, la familia había acudido a 
vacacionar, y viajaban a bordo de una ca-
mioneta Ford Explorer con placas del es-
tado de Guerrero, por lo que a través de 
redes sociales ya se busca a sus familiares 

para que vayan a reclamar los cuerpos.
De acuerdo con las primeras indagato-

rias, los cuerpos ya fueron rescatados por 
los buzos y al parecer son originarios de 
San Salvador El Seco.

Por último, la camioneta en la que 
viajaban es de color negro y con placas 
de circulación de GX-0588E del estado de 
Guerrero.  REDACCIÓN

Detienen en San Andrés 
Cholula, a probables 
responsables de robo a 
casa habitación
San Andrés Cholula, Puebla.- Como re-
sultado de una exitosa intervención, 
la Secretaría de Seguridad Pública y 
Protección Ciudadana (SSPPC) de San 
Andrés Cholula detuvo en la colonia San 
Pedro Tonantzintla a Luis Ángel N. y 
Armando N., de 24 y 40 años de edad, 
respectivamente, como presuntos res-
ponsables de robo a casa habitación.

 Policías Municipales, adscritos a la 
Dirección de Tránsito, implementaban un 
patrullaje de vigilancia, cuando vía radio, 

delictivo, por lo que de inmediato se tras-
ladaron a la solicitud de apoyo.

dos varones, momentos antes, sustraje-
ron de su vivienda varios objetos y los 
cargaron en un vehículo tipo taxi.

 Tras estos hechos, y mediante el 
señalamiento directo del agraviado, los 
probables responsables del robo fueron 
ubicados en inmediaciones de la calle 
Nicolás Bravo.

 Al notar la presencia policial, uno 
de los hombres intentó darse a la fuga 
a pie, sin embargo, no logró su cometi-
do. Enseguida, los efectivos de seguri-
dad procedieron a realizar una inspec-
ción precautoria, encontrando al interior 
del vehículo una estufa, unas bocinas de 
diferentes tamaños, un reproductor de 
DVD, decenas de discos compactos, una 

un gato hidráulico; objetos que la víctima 
reconoció como de su propiedad.
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Juez ordena cuidar Juez ordena cuidar 
la salud de Murillo la salud de Murillo 

Karam y garantizar Karam y garantizar 
su comunicación en el su comunicación en el 

Reclusorio NorteReclusorio Norte
EL 20 DE AGOSTO, LA FGR SOLICITÓ A UN JUEZ EL 20 DE AGOSTO, LA FGR SOLICITÓ A UN JUEZ 

FEDERAL LA PRISIÓN PREVENTIVA JUSTIFICADA FEDERAL LA PRISIÓN PREVENTIVA JUSTIFICADA 
PARA EL EXPROCURADOR JESÚS MURILLO KARAM PARA EL EXPROCURADOR JESÚS MURILLO KARAM 

POR EL CASO AYOTZINAPA, ANTE UN POSIBLE POR EL CASO AYOTZINAPA, ANTE UN POSIBLE 
RIESGO DE FUGARIESGO DE FUGA.

REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO / CUARTOSCURO ARCHIVO

Un juez federal prohibió cualquier acto de inco-
municación contra el extitular de la Procuraduría 
General de la República (PGR), Jesús Murillo 
Karam, y ordenó a las autoridades del Reclusorio 

Norte tomar todas las medidas necesarias para garantizar 
su salud.

Indicó que, bajo el contexto de la pandemia de 
COVID-19, las autoridades del Reclusorio Norte quedan 
obligadas a garantizar su salud e integridad física y psi-
cológica, por lo que de manera inmediata deberán tomar 
todas las prevenciones, acciones y medidas pertinentes 
para controlar y/o evitar su contagio.

El juez admitió a trámite una demanda de garantías 
promovida por Rosa Azucena Vargas Hernández, encar-
gada de presentar la petición para conservar la vida y la 
salud del exfuncionario y que no esté incomunicado.

La resolución ordena a las autoridades penales “ser 
respetuosas de la dignidad y de los derechos humanos” de 
Murillo Karam, así como “prevenir cualquier acto tendente 
a menoscabar su esfera personal” y “permitir el acceso de 
familiares, abogados y/o autorizados”.

Las medidas, de acuerdo con un documento publicado 
este lunes por el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), 

deberán de ser acatadas en un plazo máximo de 24 horas.
De no hacerlo, se impondrá pena de tres a nueve años 

de prisión, multa de 50 a 500 unidades de medida y ac-
tualización, destitución e inhabilitación de tres a nueve 
años para desempeñar otro cargo, empleo o comisión 
públicos al funcionario que con el carácter de autoridad 
responsable no obedezca la medida cautelar debidamente 

El sábado 20 de agosto, la Fiscalía General de la 
República (FGR) solicitó al juez federal la prisión preven-

por el caso Ayotzinapa, ante un posible riesgo de fuga, 
argumentando que el exfuncionario no tiene arraigo domi-
ciliario en la Ciudad de México, porque tiene propiedades 
en Hidalgo y Guerrero.

Además de ello, cuenta con un patrimonio de 85 millo-
nes de pesos que le permitiría irse a otro país.

Murillo Karam, quien fuera procurador durante el go-
bierno de Enrique Peña Nieto, fue detenido la tarde del 
viernes 19 de agosto en su casa ubicada en la acaudalada 
colonia Lomas de Chapultepec por los delitos de tortura, 
desaparición forzada y delitos contra la administración de 
justicia por el caso Ayotzinapa.
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